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客問
創意對談，激發年輕正能量

全世界都在說創意和科技，如何將具創意的概念
變成產品，再推廣應用，卻是一門學問。由馬會
撥款興建、於1991年成立的香港科技大學，目的
之一就是培訓科技及創新人才。科技大學今年25
周年校慶，作為傑出校友的 「星之子」 陳易希，
由被破格取錄，到成為創業家、成立科技公司，
以至最近獲頒 「銅紫荊星章」 ，一路向前，不變
的是其發明家的本色。

先後研發了 「智能保安機械人」 、 「電子餐牌」
等產品的他，新意念仍然如泉湧出， 「我覺得機
會除了留給有準備的人外，其實也可以自己創造
出來的。」 今年26歲的陳易希說。

發明之星陳易希

在科大與團隊一起開發 「電子餐牌」 ，獲企業賞識採用，為陳易
希帶來創業第一筆資本。

用。許多人單憑感覺做生意，而我則

學會凡事先模擬一下，下一步棋應該

如何走；或做了一個決定後，模擬之

後的境況，做最好的決定。

科大有許多課程，例如關於如何建立

自己的銷售計劃。我也會與其他同學

組隊參加各種創業比賽，對累積創業

經驗有很大的幫助。

記：今年是科大成立25周年，當年由馬
會支持興建，你認為這筆資助，對
香港培育科技人才有何幫助？

陳：我在科大讀書時，已經知道香港賽馬

會資助科大興建多項設施，這些資源

對科技發展非常重要，就像種子一

樣，有助培育下一代創一番事業。事

實上，科大在培育科技人才上，作出

了很大的貢獻。科大有許多國際知名

記：記者
陳：陳易希

記：你何時發現自己對科學的興趣？你的
啟蒙老師是誰？

陳：讀小學時，我已經對電子產品、電動

玩具的內部結構充滿好奇，譬如CD

機、錄影機、遙控車等。我很喜歡拆

開它們，研究內裏的運作，有點像

《Toy Story》裏的惡魔壞蛋。當時

也會走到圖書館看百科全書，參考電

子產品、玩具的解剖圖，由此慢慢建

立對科學的興趣。

另外，我爸爸經常帶我到科學館參

觀，我對每一件展品都玩得很仔細；

而他也會帶我到深水埗、深圳華強購

買電子零件，用於其他小發明上。

記：美國麻省理工學院林肯實驗室把一顆
編號為 「20780」 的小行星以你的名
字命名，成為年紀最小獲此殊榮的香
港人，當時有何感想？

陳：還記得在美國比賽後，回港才得知這

個消息。當時對方寄通知信到我家，

爸爸收到信後不為意，沒有即時通知

我。後來我與他討論天文話題時，他

才告知有一顆小行星以我的名字命

名，當時我還未意識到是一件震撼的

事。後來與老師提起，校長、全校師

生也得知這消息，並且引起傳媒追

訪。

記：你是科大創校以來，首位獲破格取錄
的學生，中五便入讀。在科大的校園
生活，怎樣影響你將來的發展？

陳：科大的校園生活對我很重要，可以好

好訓練邏輯思維，對現在創業很有效
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訪問現場片段，

請瀏覽：
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的研究成果，當中有不少個案從研究

階段轉化成為一個企業，例如我在科

大讀書時的導師汪滔，便成功地將無

人駕駛飛機的技術應用於航拍機，推

出國際市場。我希望將來科大可以培

育更多成功的例子，貢獻社會、為香

港爭光。

記：馬會與三間海外及本地大學，包括美
國麻省理工學院合作，推行運算思維
和編程教育計劃，你認為計劃對年輕
一代的幫助有多大？

陳：編程能力應該從小培養，培訓孩子邏

輯思維，可以更容易明白及理解資訊

系統如何運作。現今社會由資訊科技

主導，無論是手機、銀行系統甚或召

喚汽車等應用，都需要依靠資訊科技

協助。它就像空氣，已是人類生活必

要的元素。我認為編程技術須列為必

修科目，因為將來如果不懂得編程技

巧，等如現今不懂得打字一樣。

記：你當初為何不考慮到大企業工作，而
選擇從零開始的創業路？

陳：這跟我的性格有很大關係，我希望將

自己的創意變成事實，可以推出市

面，創業讓我有機會滿足自己。同

時，在科大畢業前開發的 「電子餐
牌」 ，也得到企業客戶的賞識而在餐
廳應用，這更堅定我創業的決心。

記：現今青年常被批評欠缺目標、動力，
你會如何鼓勵他們追求理想？

陳：我覺得機會除了留給有準備的人外，

其實也可以自己創造出來的，就像蘋

果公司當年憑 iPod令公司起死回

生，後來的 iPhone更加是創造了一

個新市場，以前沒有人想過手機可以

像電腦般使用，這正是運用創意，為

自己製造機會的好例子。

記：古今中外，有什麼人是你的偶像或奮
鬥目標？

陳：蘋果公司的 Steve Jobs，現時我間

中發夢也會見到他！。電動車Tesla

創辦人 Elon Musk，以及香港發明

航拍機的汪滔，我都覺得他們非常

成功。在奮鬥目標上，我希望能

「軟硬兼施」 （軟、硬件），發明
一種自動化的營運模式，例如Uber

或其他遊戲程式。

今年是香港科技大學成立25周年，當年由香港
賽馬會撥款興建，為香港培育大量科研人才。


